
  
2 

Tema del día 
EL LLANQUIHUE | Miércoles 9 dejulio de 2025 

  

Percepción regional de delincuencia 
es alta, pero inferior a cif 
enusc2024. Mientras la 
victimización por delitos 
violentos baja levemente en 
la región, un 85,8% de los 
habitantes cree que el crimen 
ha aumentado en el país. 

Vicente Pereira 

vicente pereiraOdiariollanquihue.cl 

aRegiónde Los Lagos 
seubicabajo la media 
nacional en cuanto a 
la percepción del 

aumento dela delincuencia en 
el país. Esto, de acuerdo con 
los resultados de la Encuesta 
Nacional Urbana de Seguridad 
Ciudadana (Enusc) 2024, ela- 

borada por la Subsecretaría de 
Prevención del Delito y el Insti- 
tuto Nacional de Estadísticas 
(INE). 

La medición indica que en 
elítemsobre percepción deau- 
mento dela delincuencia enel 
país, la región presenta un 
85,8 %. Es decir, se posiciona 

bajoel promedio nacional, que 
en esta oportunidad fue del 
87,7%. 

ESTABILIDAD EN CIFRAS 

Respecto alos datos arrojados 
por la encuesta, que consideró 
una muestra nacional de 
24.472 viviendas (aunque nose 
especificó el dato regional), la 
secretaria regional ministerial 
(seremi) de Seguridad Pública, 
Patricia Rada, explicó que esta 
revela que la victimización por 
delitos violentos se mantiene 
estable en el país, alcanzando 
un8,5 % delos hogares, sin di- 
ferencias significativas respec- 
toa 2023. 

Además, señaló que un 
5,8 % de las personas declaró 
habersido víctima, y quelos, 
venes de 15 a 29 años son el 

grupo másafectado. 
Asimismo, planteó que se 

observa una diferencia en la 
percepción de inseguridad se- 
gún la cercanía: “Mientras el 

  

87,7% dela población cree que 
la delincuencia ha aumentado 
anivel país, esta cifra disminu- 
yeal74,5 %anivel comunal y al 

50,8 %en los barrios”. 
En cuanto alaregión, se 

16 quese observa una dismin 
ciónrespecto a la victimización 

en hogares por delitos violen- 
tos, pasando de 4,7% en 2023 
aun4,4% durante 2024, advir- 
tiendo también una leve alza 
de 0,2 % en la victimización 

personal. 
“La Enusc es una herra- 

mienta clave para el diseño de 
políticas públicas basadas en 
evidencia. Es la segunda en- 
cuesta más grande del país des- 
pués de la Casen y su metodo- 
logía, avalada por organismos 
internacionales como la Unode 
(Oficina de las Naciones Unidas 

contrala Droga y el Delito), ase- 
gura su calidad y comparabili- 
dad”, destacó. 

Rada, además, indicó que 
la edición 2024 refleja también 
un aumento en los delitos no 
violentos, como hurtos y deli- 
toseconómicos, lo que eviden- 
cia la necesidad de adaptar las 
estrategias de seguridad a las 
nuevas formas de criminali- 

dad. 

    

PERCEPCIÓN “MUY ALTA” 
Para el alcalde de Puerto 
Montt, Rodrigo Wainraihgt 
(RN), los datos entregados por 
la medición revelan una para- 
doja preocupante. Según dijo, 
“aunque los principales delitos 
enlaregión, durante el año pa- 
sado, se mantuvieron por de- 
bajo del promedio nacional, la 
percepción de inseguridad si- 
gue siendo muy alta. Más del 
85 % de las personas cree que 

la delincuencia ha aumenta- 
do”. El jefe comunal sostuvo 
que este resultado coincide 
con otras encuestas, como la 

realizada por Fundación Gen- 
tedel Sur, que identificó ala de- 
lincuencia como la principal 
preocupación. “El narcotráfi- 
co, porsu parte, aparececomo 
la tercera prioridad, después 

  

, para Wain- 
raihgt, reflejan una demanda 
clara dela ciudadanía: “Más se- 
guridad, más allá delas estadís- 
ticas oficiales. Como municipio 

estamos respondiendo a esa 
demanda. Ya hemos actualiza- 
do nuestro Plan Comunal de 
Seguridad y, durante el segun- 
do semestre, esperamos con- 
cretar la mayor inversión que 
se haya realizado en estaárea: 
más de $4 mil millones parare- 
ducirla percepción de insegu- 
ridad”. 

Por su parte, el presidente 
dela Comisión de Seguridad 
del Concejo Municipal, Sebas- 

  

      

CAMABINEROS Dm Shit 

tián Almonacid (PS), planteó 

que hay que distinguir entre la 
percepción del aumento de la 
delincuencia frente a los deli- 
tose incivilidades reales. “Hay 
una creciente preocupación 
por el aumento de delitos vio- 
lentos y esto genera muchas ve- 
ces una sensación más alta de 
la delincuencia”. 

Poreso, para el ediles rele- 
vante contribuir desde la insti- 

tucionalidad para que se pue- 
da abordar la seguridad con to- 
das las medidas e instrumentos 
que están al alcance. “Nuestra 
comuna ha dado un pasosigni- 
ficativo, actualizando el Plan 
Comunal de Seguridad Públi- 
ca, con la inyección de recur- 
sos para un sistema más mo- 
derno de patrullaje y para au- 
mentar las cámaras de televigi- 
lancia, esperando contribuir 
activamente como municipio 
al combate dela delincuencia”. 

  

FALTAN DENUNCIAS 

Baltazar Rivera, presidente de 

ES 
— 

L    
LA SEREMI DE SEGURIDAD PÚBLICA PLANTEA QUE LOS DATOS DE ESTA ENCUESTA SON RELEVANTE PARA LA FORMULACIÓN DE POLÍTICAS PÚBLICAS. 

la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos Histórica de Puerto Va- 
ras, calificó de “preocupante” 
lasituación que presenta la ciu- 
dad lacustre. 

Parael dirigente, el proble- 
ma de seguridad pasa por la 
proliferación de localesde ven- 
ta de bebidas alcohólicas que 
atienden hasta la 01:00 de la 
madrugada. 

Un tema, añadió, que han 
conversado con el municipio 
con la finalidad de encontrar 

una solución. Sin embargo, 
“no podemos pasar por sobre 
laley queestablece horariosde 
funcionamiento”, remarcó, al 

tiempo que acusó que esta si- 
tuación permite que se provo- 
quen desórdenes en algunos 
puntos de la comuna, como 
Puerto Chico. Otro aspecto que 
subrayó es el aumento de la de- 
lincuenciaa causa dela “droga- 
dicción”. 

Aloanterior, dijo, sesuma 
que las personas no están de- 
nunciando si son víctimas de 

a nacional 
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algunaincivilidad por diversos 
factores, como la lenta res- 
puesta de parte delosentes re- 
lacionados. 

La aseveración del dirigen- 
te puertovarino es compartida 
por la presidenta dela junta de 
vecinos de Pelluco, en Puerto 
Montt, Valeria Argel, quiensos- 
tuvo que la ubicación de lare- 
gión bajo la media nacional se 
debe aque “no hay denuncias, 
porque, por ejemplo, si son 
menores de edad quienes es- 
táninvolucrados en una incivi- 
lidad, quedan libres”. 

Por ello, calificó como una 
“pérdida de tiempo” efectuar 
este trámite e identificó como 
otro factor la demoraen la res- 
puesta. 

ANÁLISIS PARLAMENTARIO 

Al igual que los dirigentes so- 
ciales, el diputado Alejandro 
Bernales (PL) recordó que en 
las reuniones de seguridad en 
que ha participado en distintos 
barrios, “ha constatado una

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

09/07/2025
    $555.540
    $876.800
    $876.800

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      18.600
       6.200
       6.200
      63,36%

Sección:
Frecuencia:

REPORTAJE
0

Pág: 2



  

Tema del día EL LLANQUIHUE | Miércoles 9 de julio de 202513 
  

24.472 viviendas 
contempla la medición, a nivel nacional, pero sin precisar 

cuántas corresponden ala región. 

2024 eselaño 
en quese realizó la Encuesta Nacional Urbana 

de Seguridad Ciudadana. 
  

(viene de a página anterior) 
situación preocupante: mu- 
chos vecinosno están realizan- 

do denuncias”. 

Bernales cree que lo ante- 
rior tiene diversas explicacio- 
nes, como la falta de confianza 

en el sistema y el desconoci- 
miento del número Denuncia 

Seguro (*4242), así como la per- 
cepción de que “no pasa na- 
da”. Por lo mismo, el parla- 
mentario estimó que es urgen- 
te fomentar la cultura de la de- 

nuncia y fortalecer los canales 
existentes para que la ciudada- 
nía sienta que su voz sí tiene 
impacto. 

Por su parte, el diputado 
Héctor Ulloa (Ind.-PPD), apun- 

tó a que se debe trabajar enla 
generación de políticas públi- 
cas diferenciadas para el sur, 
puesto que los resultados dela 
Enusc 2024 confirman lanece- 
sidad de reconocer las realida- 

des locales y valorar lo que 
sí está funcionando en los 

territorios. 
Enesesentido, planteó que 

en la región, la victimización 

por delitos violentosse mantie- 
ne estable ysinaumentossigni- 
ficativos respecto del año pasa- 
do. A esto sesuma, añadió, co- 

mo un “dato relevante”, que 
mientras anivel país un 87,7% 
de las personas percibe que la 
delincuencia ha aumentado, 

enla región esa percepción es 
considerablemente menor, lo 
que refleja que se trata de una 
comunidad que no sólo en- 
frenta los desafios de la seguri- 

dad, sino que también confía 
ensuentorno y en las redes de 
prevención que ha construido 
colectivamente. 

Sin embargo, para el dipu- 
tado sería interesante, además, 
conocer en detalle cómo se 

aplicó la encuesta en este terri- 
torio, qué zonas fueron consi- 
deradas, cómo se formularon 

las preguntas y qué factores lo- 
cales podrían estar incidiendo 
en esta menor percepción de 
inseguridad. 

Para Ulloa, “entender esa 

focalización nos permitiría re- 
forzar lo que ha funcionado. 
Quiero destacar también que 
los datos entregan una buena 
noticia: el aumento en la con- 

fianza hacia las instituciones, 

especialmente Carabineros, 
que alcanza un 61,6%, su nivel 

más alto en años”. 
En esesentido, el diputado 

cree que es clave reconocer 
queelaumento del presupues- 
to policial y la modernización 
delequipamiento han permiti- 

  

   

  

e Enotros indicadores es- 
pecíficos, la diferencia 
también es notoria. Res- 
pecto ala proporción de 
hogares victimizados por 
delitos violentos, la esti- 
mación nacional es de un 
8,5%, mientras que Los 
Lagos presenta un 4,4%. 
Asimismo, en la misma 
categoría, pero referida a 
personas victimizadas, la 
cifra nacional es de 5,8 %, 

frente al 3,0% que arroja 
laregión. Finalmente, en 
cuanto al acoso personal, 
laproporción de personas 
victimizadas a nivel país 
esde 11,6 %, en contraste 

conel 7,2 % que registra la 
región. 

do mejorar las capacidades 
operativas, mientras se avanza 
en intervenciones integrales 
que combinan presencia poli- 
cial, prevención social y parti- 
cipación ciudadana. 
Entérminos de seguridad y 

presencia policial, desde el 
Congreso, recordó Ulloa, im- 
pulsaron un proyecto de ley 
(quehoyse encuentraenelSe- 
nado) que busca liberar aCara- 
bineros detareas administra! 
vas como las notificaciones ju- 
diciales, para que puedan en- 
focarse en su labor principal: 
garantizar la seguridad en 
nuestras calles y barrios. 

“Una vez aprobado, este 
proyecto permitirá liberar a 
cerca de 2.000 funcionariosen 

todo el país, fortaleciendo la 
dotación operativajustamente 

  

S DE PESOS PROYECTA INVERTIR PUER 

donde másse necesita”. 
Fernando Bórquez, diputa- 

do UDI, reflexionó respecto a 
que si bien la región mantiene 
niveles de percepción de inse- 
guridad por debajo del prome- 
dio nacional, no se puede des- 
conocer quelas personasestán 
optando por no salir durantela 
noche por temor aser víctimas 
de delitos, los cuales se han 
vuelto más violentos. 

Una situación, dijo, de la 
que “debemos preocuparnos 
y, por sobre todo, ocuparnos, 
ya que es fundamental que to- 
das las víctimas denuncien. Sin 

denuncias no hay datos, y sin 
datosno hay políticas públicas 
eficaces”. 

Ajjuicio de Bórquez, hoy se 
enfrentan desafios tales como 
el aumento del ingreso de dro- 
gasalas comunas enla región, 
especialmente en las provin- 
cias de Llanquihue, Chiloé y 
Palena, “lo que compromete 
gravemente la seguridad de 
nuestros puertos, aeropuertos 
y fronteras, generando un es- 
cenario propicio para que el 
narcotráfico y las bandas delic- 
tualesse fortalezcan”. 

Además, como una forma 
de prevenir que la percepción 
de inseguridad aumente y que 
la delincuencia siga avanzan- 
do, propusoreforzar de forma 
urgente la presencia de Carabi- 
neros, de la PDI y de la Policía 
Marítima. “Debemos fortalecer 

nuestras capacidades de con- 
trol y vigilancia, especialmente 
enpuntos estratégicos. Asimis- 
mo, debemos abordar con de- 
cisiónel vacío legalen nuestros 
aeródromos, que hoy no cuen- 

RUDY MUÑOZ / UNO NOTICIAS 

:TO MONTT EN SEGURIDAD. 

tan con detectores ni medidas
de protección adecuadas para
suinfraestructura crítica”. 

Según Bórquez, lo anterior
“nos expone y nos hace más
vulnerables al tráfico y trans-
porte de drogas. Nuestra re-
gión merece vivir con tranqui-
lidad y seguridad. Por eso, el
llamado es a actuar con deci-
sión, unidad y responsabilidad
para frenar el avance del cri-
men organizado y proteger el
futuro de nuestras familias”. 

SITUACIÓN EN PELLUCO 

Valeria Argel acusó que el fin
de semana la situación en el
balneario puertomontino “fue
horrible. Nadie durmió de jue-
ves adomingo, porquellegaun
tipo que colocamúsica parato-
do Pelluco. Entonces, uno lla-
ma a carabineros, pero dicen
que están en un procedimien-
10(...). Así que todo queda en
nada”. 

Argel, eso sí, destacó el tra-
bajo y el tiempo de respuesta
de la delegada presidencial,
Paulina Muñoz, cuando se de-
sempeñaba como coordinado-
raregional de Prevención del
Delito. 

“Ella era24/7,ala hora que
le enviaba un WhatsApp me
contestaba. Cuando estuvo en-
cargada de seguridad logramos
reunir a todos los entesconlos
que debíamos aclarar muchos
temas, lo que no han hecholos
otros (...)”, señaló. 

Ahora, Argel expresó que
no observa “tanta violencia.
Hay más desorden y parece
que, al menosen Pelluco, pasó
elboom dela violencia”. 63 
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EL GOBERNADOR PRESENTÓ EL LUNES EL PLAN DE SEGURIDAD. 

Cores plantean que se 
extienda Comisión de 
Seguridad en Los Lagos 
DETERMINACIÓN. Los cores Francisco 

Reyes y Marión Fernández abogan por 
prolongar la labor de esta instancia. 

  

a mantención de la Co- 
L isión Transitoria del 

Consejo Regional (Core) 
deLos Lagoseslasolicitud rea- 
lizada por los consejerosregio- 
nales (cores) que conforman 
esta instancia. 

Este requerimiento fue ex- 
puesto luego de que el gober- 
nadorregional, Alejandro San- 
tana, presentara su plan de se- 
guridad, el que, entre otros as- 
pectos, considera duplicar 
losrecursos porun período de 
cuatro años (2025-2029), 

alcanzando así los $40 mil 
millones. Otras características 

de este plan son que exigirá a 
los municipios contar con un 
plan de seguridad, ordenanza 
de alcoholes y regulación de 
los recintos de juegos de azar 
para postular alos fondos pú- 
blicos. 

COMISIÓN PERMANENTE 
El core del PS, Francisco Re- 
yes, sostiene que la Comisión 
Transitoria de Seguridad debe 
perdurar, ya que “se creó de 
manera transitoria para trans- 
formarse en permanente y pa- 
ra prepararseen el marco delo 
queserá la futura división de 
Seguridad delos Gobiernos Re- 
gionales”. Porlo mismo, no es- 
tá de acuerdo con que se pue- 
da “desintegrar antes de que 
comience un plan de inver- 

”.Enla misma línea, la con- 
sejera Marión Fernández (FA) 
expresó que, altratarse la segu- 
ridad de una materia que “nos 

  

moviliza a todos de manera 
transversal, lacomisión pueda 
perpetuarse y así efectuar un 
trabajo colectivo desdeelterri- 
torio, que tienelanecesidad de 
mejorar en esta temática”. 

Sobre la inquietud presen- 
tada por los cores, el goberna- 
dor Santana manifestó que se 
trata de una determinación 
que deben adoptar los propios 
consejeros regionales. 

  

ASUNTOS PENDIENTES 

Junto con ello, Fernández co- 
mentó que faltó queseaborda- 
ran de manera más concreta 

temáticas como la violencia in- 
trafamiliar y elabuso sexual in- 
fantil, que son “de los delitos 
más prevalentes, por lo que 
hubiese esperado un trabajo 
más direccionado hacia estas 
materias”. 

Reyes, en tanto, destacó 
quese establezcan filtros a los 
municipios, ya que ello signifi 
ca que exista una mayor plani 
ficación en materia de seguri- 
dad y protección civil de parte 
delas comunas, contando así 
con un estándar para la inver- 
sión pública. Mientras que su 
par, Augusto Eguiluz (Republi- 
cano), sostuvo que se trata de 
una buena iniciativala presen- 
tada por el gobernador, puesto 
que permitirá ver la forma en 
laquese puedevisibilizarlase- 
guridad, y que las nuevas he- 
rramientas que contiene son 
un impulso para mejoraren es- 
ta área en la región. s
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